

FREDERICK NUNN, *Yesterday's Soldier. European Military Professionalism in South America. 1890-1940*. University of Nebraska Press, 1983. 365 págs.

Esta última obra del distinguido profesor de la Universidad de Portland, Frederick M. Nunn, contiene la exposición de otro aspecto de su conocido interés por la historia latinoamericana y, especialmente, el papel de las Fuerzas Armadas. Especialista en el estudio del papel histórico, social y político de los militares en el proceso latinoamericano, la presente obra es un eslabón más en una fructífera cadena de publicaciones sobre el tema, con una gran especialización en las Fuerzas Armadas chilenas.

Este trabajo es el producto de un estudio emprendido para probar la hipótesis del escaso cambio experimentado por la "clase militar" de Argentina, Brasil, Chile y Perú, entre los años 1890 y 1940, en cuanto a pensamiento, creencias y auto-percepción. Este período es determinado por la época aproximada en que las misiones militares, compuestas, respectivamente, por oficiales alemanes y franceses, empezaron a cumplir sus tareas en los referidos países, y termina con la Segunda Guerra Mundial cuando, por razones de hecho, se acaba la asistencia militar. El autor, a su vez, divide este período en dos: de 1890 a 1914 y de 1919 a 1940, considerando la interrupción de la Primera Guerra Mundial y el impacto de la misma en los procesos sociales y el pensamiento militar, tanto en Europa como en Sudamérica.

Nunn esboza breve y acertadamente el papel del militar profesional en el marco de la sociedad europea previa a la Primera Guerra Mundial, complementándolo con un apretado resumen histórico, por separado, de Argentina, Brasil, Chile y Perú. En ellos, el autor hace especial mención al rol de la clase militar en los procesos históricos de dichos países.

Seguidamente, efectúa el mismo análisis respecto del período entre guerras y el efecto que la Gran Guerra, tuvo, tanto en los ejércitos alemán y francés, como en aquellos que éstos habían asesorado.

La hipótesis que Nunn trata de probar se refiere a la percepción que de la sociedad y la de sí mismo tenían los militares, tanto europeos como sudamericanos, en los dos períodos indicados. Las fuentes para obtener esas percepciones son, básicamente, los escritos militares publicados en revistas y otros medios de origen castrense.

Según conclusiones de Nunn, los militares consideraban que todo "tiempo pasado fue mejor", pues idealizaban dicho pasado donde la sociedad era estable, la política mínima, los oficiales tenían pocos (o menos) problemas económicos, todos los ciudadanos eran patriotas y la población enteramente respetaba al ejército. Luego, "si al ejército se le permitiera jugar su rol universal, esto es, defender, civilizar y formar a la humanidad, ser unificador de ciudadanos y baluarte del orden y la decencia, todo podría ser bueno otra vez". (Pág. 4).

Lo anterior está determinado por la tradición militar alemana y francesa transmitida a través de, por una parte, canales sociales como la admiración y la tendencia a imitar de toda la sociedad latinoamericana, respecto del modo de vida europeo y, por otra parte, la influencia directa de los instructores militares sobre la oficialidad de los indicados países, en el período 1890-1914. En esta época se observa claramente la tendencia de los gobiernos de estos países, pese a los cambios y convulsiones políticas y sociales, a profesionalizar el ejército con fines de seguridad interna, defensa exterior. Asimismo, se pretendía evitar la intervención militar en los asuntos políticos contingentes.

Dichas misiones tuvieron un efecto determinante en la formación de oficiales, en la organización del ejército y de los institutos de enseñanza militar, en los enfoques de la misma, y, en consecuencia, en la especialización y el modo de ver el mundo, esto es, en la "percepción y la autopercepción" basada en los principios expuestos anteriormente.

De ello el autor concluye que "la constitución de un cuerpo de oficiales profesionales en Sudamérica, basado en modelos europeos y la copia incesante de aquellos modelos, llevó a los oficiales a adoptar sistemas de creencias y valores diferentes de aquellos pertenecientes a la sociedad que los rodeaba. Ello no habría sucedido sin un entrenamiento militar y la consecuente experiencia, un definido rol de defensa y actitudes profesionales basadas en prácticas, normas y regulaciones internas que separaron a los ejércitos de los sectores civiles." (pág. 63)

En el período entre guerras, el profesionalismo militar mantuvo su característica inspiración europea, pero ésta correspondió a la época ya terminada pre Primera Guerra, esto es, a un mundo y una sociedad inexistente.

Luego, habrían dos disonancias: por una parte las creencias y valores militares correspondían a una realidad ya extinguida y, por otra parte, se pretendía aplicar al mundo diferente de Sudamérica. En otras palabras, según Nunn, la formación adquirida por los oficiales de los cuatro países analizados nunca estuvo acorde con el entorno al que pertenecían.

Por otro lado, dentro del medio militar latinoamericano, los ejércitos de entrenamiento europeo alcanzaron gran prestigio, especialmente el chileno, los que a su vez, enviaron misiones a Colombia, Venezuela y Centroamérica, y a través de estos canales, el sistema de creencias del militar sudamericano de formación europea reunía las características mencionadas anteriormente.

Según Nunn, "el militarismo profesional sudamericano de las décadas posteriores a la Segunda Guerra Mundial, especialmente las de 1960 y 1970, es una consecuencia directa de la durabilidad del profesionalismo militar europeo, tanto en las formas puras y las adaptadas antes de 1940, mezcladas con las teorías y doctrinas derivadas del entrenamiento y la orientación de los Estados Unidos, desde la Segunda Guerra Mundial". (pág. 221)

Aunque el trabajo del autor se circunscribe al Ejército, sin tocar a la Marina, y, circunstancialmente a la Fuerza Aérea, muchas de las conclusiones pueden extrapolarse a esos cuerpos, dado la enorme gravitación de la Fuerza de Tierra en la composición del conglomerado armado de los países sudamericanos.

La obra de Nunn es rica en datos y citas directas de testimonios escritos de militares europeos y sudamericanos, y ello constituye un aporte al estudio de un

sector de la sociedad que ha jugado y juega un importante papel en América y Europa.

El aislamiento del militar respecto de su medio social y, por tanto, su percepción incompleta del mismo, pretende ser probado a través de los medios indicados más arriba. El abundante material estudiado y citado por Nunn es en sí mismo una gran ayuda para ampliar el conocimiento sobre el personal del Ejército, que por naturaleza es cerrado y proclive al secreto.

En este sentido, y también por el prestigio del autor y los variados matices que encierra, esta obra merece su lectura y un análisis acabado por los interesados en el tema.

MERCEDES AUBA A.